

## “EL PAPEL DE LOS AGRICULTORES Y AGRICULTORAS FAMILIARES ES ESENCIAL PARA EL FUTURO DEL PLANETA”

“Al agricultor/a familiar hay que cuidarlo como un tesoro porque es el guardián de nuestra sostenibilidad alimentaria”. La producción mundial se centra en cuatro cultivos -trigo, arroz, maíz y soja-, de manera que “ha desaparecido la diversidad, lo que hace que los sistemas alimentarios sean más vulnerables a plagas y enfermedades”. **Martín Uriarte, presidente del Foro Rural Mundial (FRM).**



La Conferencia comenzó con un mensaje del Papa Francisco destacando la encomiable labor de los agricultores y agricultoras familiares. Dirigido al presidente del FRM y a los más de 35 millones de agricultores que representan las entidades asociadas del FRM, cuya lectura corrió a cargo del obispo de Vitoria, Juan Carlos Elizalde. “Las familias que se dedican a la agricultura son encomiables por la forma solidaria de su trabajo, así como por el estilo respetuoso y delicado con el que cultivan la tierra”.



“Son clave para hacer que los sistemas agroalimentarios sean más inclusivos, resilientes y eficientes”. En sus palabras, lamentó que “su protagonismo en el progreso de sus pueblos y su considerable aporte en la producción global de alimentos siguen siendo golpeadas por la pobreza y la escasez de oportunidades”. En otro párrafo el pontífice dice: “los pequeños agricultores tienen la cercanía de la Iglesia” y ha reiterado “la llamada a prestar atención a sus necesidades humanas, espirituales y sociales, además de las propiamente técnicas”.

“La empresa familiar es el lugar al que pertenecen las personas, aquel espacio en el que se sienten comprendidas y valoradas en sí mismas por su dignidad y no únicamente por lo que producen o por los resultados que consiguen”. En esta misma línea destacó “la importancia de fortalecer los vínculos que unen a sus miembros, de respetar sus tradiciones religiosas, depósitos culturales y prácticas agrícolas”. Da su “aliento” a la juventud porque “la verdadera revolución para el futuro alimentario comienza con la formación de los jóvenes” y al empoderamiento de las mujeres rurales, que “representan una brújula segura para las familias y un sustento firme para el desarrollo de la economía”.



La “VIII Conferencia Global; Agricultura Familiar: Sostenibilidad de Nuestro Planeta” reunió desde el martes 19 al jueves 21 de marzo, a más de 200 participantes, llegados de 55 países, para debatir sobre los desafíos que enfrenta la agricultura familiar en el mundo y plasmar algunas propuestas para asegurar la sostenibilidad económica, social y ambiental del planeta.



La inauguración de la Conferencia contó con las intervenciones de **Ramiro González**, Diputado General de Álava; **María Begoña García Bernal**, Secretaria de Estado de Agricultura y Alimentación y **Bittor Oroz**, Viceconsejero de Agricultura, Pesca y Política Alimentaria del Gobierno vasco. Posteriormente las intervenciones de **Álvaro Lario**, presidente del



Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) y de **Marcela Villarreal**, Directora de la División de Alianzas y Colaboraciones con las Naciones Unidas (FAO), quienes abordaron el papel protagonista de la agricultura familiar en la sostenibilidad del planeta.

### **Mesas redondas y eventos especiales realizados en los tres días**

1. Balance de los 5 primeros años de implementación del Decenio de las Naciones Unidas de la Agricultura Familiar: logros y desafíos
2. Comités Nacionales de Agricultura Familiar: agentes clave en el diálogo político
3. Sostenibilidad económica de la agricultura familiar, cadenas de valor y asociacionismo
4. Liderazgo de la Juventud rural, presente y futuro de la transformación de los sistemas alimentarios
5. Significado de sostenibilidad de la agricultura familiar con video-mensaje inicial de Pepe Mujica (expresidente de Uruguay)
6. Nuevas alianzas para hacer frente a los desafíos medioambientales, sociales y alimentarios
7. Políticas públicas innovadoras y eficaces para la juventud agraria
8. Tenencia de la tierra para la agricultura familiar
9. Entrega de premios del Concurso fotográfico "Muestras de la sostenibilidad de la agricultura familiar"
10. Investigación participativa y procesos de co-innovación para la producción sostenible de alimentos y la adaptación al cambio climático

11. Empoderamiento de las mujeres rurales para una respuesta integral
12. El papel de las organizaciones de la agricultura familiar en la respuesta climática
13. Compromiso con la agricultura familiar para liderar la Agenda 2030 desde lo local hasta lo global
14. Lectura de la Declaración Final de la VIII Conferencia Global de Agricultura Familiar: Sostenibilidad del Planeta
15. Visitas técnicas (Granja Modelo de Arkaute)

La Conferencia global constató que en estos cinco años de implementación del DNUAF 2019-2028, se han logrado avances significativos, pero la Agricultura Familiar continúa “enfrentando enormes desafíos” que “sólo lograremos superar si redoblamos los esfuerzos



conjuntos, avanzamos en el reconocimiento del rol vital y protagónico de la Agricultura Familiar en la construcción de respuestas a la crisis climática y en la transformación de los sistemas alimentarios, e intensificamos los apoyos para desplegar todo su potencial”.

La Conferencia sirvió para poner en valor el liderazgo de la Juventud Rural en la transformación de los sistemas alimentarios, la generación de empleo



y el relevo generacional dentro de las explotaciones familiares. Pidieron apoyar el reconocimiento del Día Internacional de las Jóvenes Agricultoras y Agricultores “como muestra de compromiso con iniciativas que fomenten su participación y el

desarrollo de su potencial innovador”. Entre los desafíos identificados se encuentra las desigualdades de género en el medio rural, que “urgen atajar”, para poder avanzar en el empoderamiento de las mujeres rurales mediante transformaciones organizativas y políticas públicas específicas, inclusivas y equitativas, orientadas a promover su autonomía y sus derechos, en particular, a la tenencia de la tierra y el acceso a los recursos económicos y financieros, destinando fondos específicos para ello.

A medida que las crisis adquieren formas diversas y los desafíos se agudizan, las organizaciones de la Agricultura Familiar emergen con mayor fortaleza para aportar en las soluciones que el mundo requiere. “Necesitamos acciones catalizadoras que mejoren la vida de los agricultores y agricultoras familiares al mismo tiempo que garantizan un futuro sostenible para todos y todas”.

El **Lehendakari Iñigo Urkullu** participó en la clausura de la VIII Conferencia Global sobre Agricultura Familiar y trasladó al Foro Rural Mundial su “enhorabuena por su trayectoria estos 25 años. Vuestra aportación ha sido enorme y estoy seguro de que seguirá siéndolo también en los próximos años porque la Agricultura es parte de nuestras raíces”.

Por su parte, el **Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas**, recalcó la importancia de la agricultura familiar en España y mostró su compromiso para poner en marcha una Ley de Agricultura Familiar para apoyar su función estratégica en el desarrollo social y económico de los territorios, su capacidad para ofrecer alternativas de empleo a jóvenes y mujeres y su positiva repercusión ambiental. “La agricultura



familiar es la base de un sector agroalimentario sostenible, social, rentable y competitivo”, subrayó.

Los **sindicatos agrarios vascos** mostraron su apoyo a la agricultura familiar acudiendo al Palacio Europa de Vitoria-Gasteiz para leer un manifiesto de apoyo a este tipo de agricultura, entre las que se incluyen la mayor parte del sector agroganadero de Euskadi y Navarra. El presidente del Foro Rural Mundial, Martín Uriarte, salió a atenderles y recogió el manifiesto. En la sesión del jueves las manifestaciones de agricultores/as fueron más multitudinarias ya que venían de diferentes comunidades autónomas y querían así manifestar su malestar al ministro Luis Planas quien junto al Lehendakari Iñigo Urkullu, acudieron a clausurar la Conferencia. Ambos dedicaron, cómo no, palabras de aliento para los agricultores/as familiares y así, mientras Urkullu afirmó que no escatimaría recursos para apoyar la agricultura familiar del país, el Ministro Planas acabó su discurso con una



aseveración, que alegró el oído de los productores, reconociendo que no habrá sostenibilidad sin rentabilidad.

El que mejor estuvo de todos ellos fue Martín Uriarte, presidente del FRM, colando gran parte de las reivindicaciones que en la jornada de inicio de la Conferencia, los responsables de la Confederación EHNE y de ENBA le entregaron en mano. Cuestiones como la profundización en la Ley de cadena alimentaria, la eliminación de la BCAM 10 que trata sobre estiércoles y purines, la salida del lobo del listado LESPRES, etc. etc. fueron recogidas por el presidente Uriarte y escuchadas por quien es el competente en ambas materias, el Ministro Planas.

**Eduardo Urarte Egurcegui**

**24 marzo de 2024**